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Beobachtungen und Erfahrungen iiber die allgemein

bemerkte Abnahme der Vogel.

Von einem Neunzigjiikrigen.

Fiir die Beurtheilung des "Werthes nachstehender Erfah-

rungen durften einige personliche Notizen von Wichtigkeit

sein, weshalb ich mir erlaube, dieselben voranzuschicken.

Meine fruheste Jugend habe ich auf dem Lande zuge-

bracht und damals schon Liebe fur die VBgel bekommen,

wenn auch nur nach Knabenart, jedoch ohne deren so

kaufige ZerstBrungs-Wuth der Vogelnester, Eier und jungen

Brut; vielmehr habe ich stets mit Vergniigen die Fiitterung

der jungen Vogel durch die Alten, wenn ich ein Nest wusste,

beobachtet.

Es war dies hauptsachlich mit den Schwalben der

Fall, die natiirlich auf meinem elterlichen Gute den grossten

Schutz genossen, daher auch ihre Nester allenthalben

anbrachten, wo ich sie bequem beobachten konnte.

Als ich das Gymnasium absolvirt, kam ich nach Berlin,

um mich dem Studium zu widmen, wo ich durch Bekannt-

schaft mit Sohnen von Gutsbesitzern und Oberforstern, mit

denen ich in den Ferien deren Eltern besuchte, wieder die

Freuden des Landlebens und der Jagd, die ich beide von

Jugend an leidenschaftlich liebte, zu geniessen Gelegenheit

hatte und hierdurch mit der Vogelwelt in Verbindung blieb.

Nach Beendiguug meines Studiums im Jahre 1808, war

hier in meinem Geburtslande, dem Herzogtbum Cleve, was

zu jener Zeit gegen Hannover an Frankreich abgetreten

war, wenig Aussicht zu einer baldigen Anstellung, die ich

unter der Fremdberrschaft selbst nicht einmal wiinschte;

noch weniger aber im preussischen Staate, der damals so

sehr verkleinert, unter dem Drucke von Napoleon stand.

Ich entschloss mich daher rasch, meinem im Stillen stets

gehegten Wunsche, auf dem Lande zu leben, nachzukom-

men und das von mir jetzt seit 1808 bewohnte Gut anzu-

kaufen, wo ich bei fast steter Gesundheit 68 Jahre

gelebt habe.

Dieses Gut gewahrte mir alle Freuden des Landlebens,

war aber auch stets ein Lieblings - Aufenthalt der meisten,

nicht nur einlandiscben, sondern auch der Zugvogel, die

es bei ihrer Durchreise vom Suden zum Norden, so wie

umgekehrt, auf der Kuckreise zum Siiden, alljahrlich zu

besuchen pflegen, indem es ihnen Hoch-, Mittel- und

Niederwald, Feld und Wiesen, nebst fliessendem und stehen-

dem Wasser, zum Aufentbalte wie zur Nahruug bietet.

Dass ich dadurch in diesen langen Jahren mit der Vogel-

welt ziemlich genau bekannt geworden bin und sie nicht

nur liebgewonnen habe, sondern ihr nicbt allein auf den

Gute selbst, sondern auch in der grossen Gemeinde von

1 V2 Meile in der Lange, und 3
/4 Meile Breite, worin ich

gleichzeitig als PolizeibehBrde fungire, den moglichsten

Schutz vor Menschen angedeihen liess, brauche ich wohl

nicht zu versichern. Aber auch den KaubvogeLn wurde

nicht nur von mir selbst, als eifriger Jagdliebhaber stets

nachgestellt, sondern es wurden auch meine beiden Jager

durch reichliches Scbussgeld fiir jeden erlegten Raubvogel

zur Verminderung des Raubzeuges ermuntert.

Bei einem so gesicherten Aufenthalte fiir jede Vogelart,

bei gentigender Nahrucg, und unter giinstigen klimatischen

Verhaltnissen , war nur eine Vermehrung der Vogel, nicht

aber eine Abnahme derselben zu erwarten. Dennoch hat

sich in hiesiger Gegend die Zahl aller Vogel um Zwei-

drittel wenn nicht Dreiviertel vermindert, und so manche

Arten sind ganz verschwunden und werden seit einigen

Jahren gar nicht mehr hier gesehen.

Was ist hiervon die Veranlassung ? Eine Frage, die

meines unmassgeblichen Erachtens bishierhin nicht einmal

annahernd beantwortet wurde, und schwerlich je geniigend

wircl beantwortet werden konnen. So lange aber die Ver-

anlassung der allgemein anerkannten Abnahme aller Vogel

ohne Unterschied, nicht griindlich ermittelt ist, sind dagegen

auch keine Vorkehrungen zu treffen. Ich wenigstens weiss,

trotz meiner langjahrigen Erfahrung, aucb nicht das ge-

ringste Mittel mehr dagegen anzugeben, wo mein iiber 60
Jahre der Vogelwelt auf einem so grossen Terrain gewahrter

Schutz, sowie das von hBherer Behorde erlassene, dankbar

anzuerkennende Verbot des Fangens und Todtens der Sing-

und sonstigen niitzlichen Vogel, sowie die Fiirsorge fiir sie,
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Seitens der Thiersckutz-Vereine, ohne jeden giinstigen Er-

folg geblieben sind. Ohne mit meinem Urtheile anmassend

sein zu wollen, kann ich doch unmbglich den jetzt in

offentlicken Blattern so haufig ausgesprochenen Ansichten

iiber die Ursachen der Abnahme der Vbgelzahl und deren

Abhiilfe beipflichten, indem sie meinen Erfahrungen oft

geradezu widersprechen. Wenn auch die gewohnlich an-

gegebenen Gefahren fur die Vogelbrut, insbesondere' die

Nachstellungen der zahlreicben Raubthiere und auch der

Mensehen, wirklick vorhanden und als erwiesen anerkannt

werden konnen, so waren dieselben doch auch frtiher, wo

sich noch keine Abnahme der V6gel zeigte, deren Brut

ebenso nachtheilig als jetzt. Warum zeigten sie aber nicht

damals schon einen solchen zerstorenden Einfiuss auf den

Bestand der Vogelwelt als es jetzt der Fall sein soil?

Wie der Herr Oberforstmeister v. Wildungen in

seinen "Waidmanns Feierabenden, I. Band p. 68, er-

zahlt, dass, als er einen Forstkandidaten bei dessen Exarnen

nach der Ankunft, Lebensweise u. s. w. der Waldschnepfe

gefragt, dieser ihm keine Antwort zu geben gewusst und

dass, als auf die nochmalige Frage, ob er dieses denn gar nicht

wisse, derselbe solches eingestanden, er, der Examinator in

aller Denmth erwidert habe: ,,Ich weiss es auch nicht,

denn man hat es leider wie manches andere noch immer

nicht recht gewahr werden konnen", so kann auch ich in

Betreff der Abnahme der Vogel keine bestimmte Antwort

geben und miisste sagen: ,,Ich weiss es nicht!" — Aber

eine wahrscheinliche Erklarung will ich hier ausfiihren, auf

welche meine langjakrigen Beobachtungen mich gebracht

und welche bisher noch nirgends gegeben wurde: Die
Natur scheint sich erschopft zu haben und ihre

schaffende Kraft mit jedem Jahre mehr abzu-

nehmen, was jeder, der nur in etwas mit ihr vertraut ist,

mit mir anerkennen wird. (Schluss folgt.)

Aus dem Speisezettel fiir Vogel.

Mit der Manie fur auslandische Vogel hat sich auch

eine kleine Wuth eingestellt, alle erdenklichen Futtermittel

zu versuchen, und auf Grund wirklicher oder eingebildeter

Erfahrung offentlich zu empfehlen; selbst hervorragende

Werke, wie Brehm's „Gefangene Vogel," sind nicht frei

von Curiositaten, so I. p. 248 wo angefiihrt wird, dass man
dem Wellensittich Salz ziemlich vollstandig durch Schinken-

schwarte ersetzen konne.

Es wird wohl ebensowenig hieran jemand zweifeln, als

voraussichtlich sich zur Nachahmung berufen fiihlen. Nur
wenn Schmarotzer die Vogel plagen, diirfte sich zur Vertrei-

bung das Beknabbernlassen von Speck empfehlen. Der

Vogel bedarf des Salzes nicht anders als in der Form wie

die Pflanzen oder die Thiere selbst ihm das Chlor und

Natrium liefern, und wer gesunde und kraftige Vogel haben

will, schliesse jene selbst vom Futter fiir Insectenfresser

nicht aus. Die Liebe zur Sache entschuldigt viel; wo wir

nur durch Probiren das Zusagende finden konnen, hiiten

wir uns aber, dass Heine uns nicht sagen muss, Liebes-

wahnsinn sei ein Pleonasmus!

Unsere Kafigvogel sind entweder Samen-oder Kerbthier-

Fresser, beide mehr oder minder Pflanzenfresser; jene lieben

nebenher meist, wenigstens zu gewissen Perioden, die

Kerbthiere, uberbaupt Weichfutter ; diese nehmen haufig auch
Korn erfutter zu sich und sind zugleich Fleischfresser. Das
Vogelfutter ist also im Ganzen hochst einfach: frische

Pflanzentheile je nach Geschmack und Jahreszeit, diverse

Korner oder Friichte, Mehlwiirmer, Ameisenpuppen, Fleisch

und sein vorztiglichster Ersatz das Ei und die Milch, und der

zur Bereitung billigen Weichfutters nothige Zusatz von Starke

in leichtverdaulicher Form. Eine absichtliche Fattening

unverdaulicher Stoffe zum Zwecke der Gewollbildung bei

Insectenvogeln, als welche Weizenkleie, Hanfsamenschalen

u. s. w. auch von Brehm empfohlen werden, ist unsinnig,

wenn auch nicht gerade schadlich. Die Gewollexcremente

stossen diejenigen Futterstoffe aus, welche der Verdauungs-

apparat nicht in Brei zu verwandeln vermag; eine Nothwen-
digkeit fiir das Wohlbefinden sind sie nicht, am allerwenigsten

wenn sie kiinstlich ersetzt werden. Diejenigen Vogel, welche

den schwachsten Verdauungsapparat haben, sind die vorztig-

lichsten Gewollbilder, weil sie nur Eiweiss oder verwandte

Stoffe umzuandern vermogen. Zunachst also alle eigent-

lichen Raubvogel. Bei ihnen ist daher ein Futter-

zusatz unmoglich. Sogar die Neuntodter sind nicht im
Stande selbst verbackene Starke auszunutzen, und geben
deshalb bei einem solchen Futter regelmassig Gewolle. Ein
Starkezusatz ist im Allgemeinen nur bei solchen Vogeln
zulassig, welche im freien Zustande ausser animahscher auch

pflanzliche Kost zu sich nehmen. In der Natur besteht

das Gewolle aus Knochen und Horn (Chitin) Splittern, Haaren,

Wolle, Federn u. s. w. ; sollten diese auf dem gewoknlichen

Wege ausgestossen werden, so mussten sie den stellenweise

sehr engen, zartwandigen und gewundenen Darmkanal
passiren, was eine gehorige Einwickelung z. B. scharfer

Knochenreste in Federn, Haare u. s. w. unthunlich machen,

Entziindungen und selbst ernste Verletzungen herbeifiihren

wiirde, wahrend sie die derbe, muskulose und weite Speise-

rohre ohne Gefahr passiren konnen. Unser Troglodytes

parvulus bildet, mit Ameisenpuppen ernahrt, kein Gewolle,

mischt man dieselben aber mit geriebener Mohre, so gibt

er die noch naturlich gefarbte Pflanzenfaser als Gewolle von

sich. Die stark verdauende Schwarzamsel gibt kein Gewolle;

bei einer Ernahrung mit rohem Maismehl sind die Excre-

mente aber noch sehr Starkemehl haltig, und bei einer

Fiitterung mit Schlehen, die sie ganz hinunterschluckt, gibt

sie die Steine als Gewolle von sich.

Gefahrlich aber wie iiberall, so namentlich hier, wo
jeder selbst Arzt und Apotheker zu spielen hat, sind

Eecepte. Den Unachtsamen ftihren sie auf Irrwege, er braut

gedankenlos, was ihm das Denken erspart, und hat selbst

dann seine Pflicht gethan, wenn der Vogel dem Decoct erlag.

Dem denkenden Freunde aber sind allgemeine Gesichtspunkte

mehr wie geniigende Fingerzeige, Wohlbefinden und Frohsinn

auch im kleinsten Kafige heimisch zu machen. Es ist kaum
fasslich wohin ein Recept manchmal fiihren kann. Mit
feinst polizeilicher Spiirnase wittert irgend ein diinkelhafter

Alchemist in dem unschuldigsteu Bestandtheil etwas Schad-

liches, und sofort wird ein Arcanum der glaubensreichen

Welt vorposaunt, und kindlich unschuldig nachgebetet.

Selbst Brehm schultert in ihren Reihen; Arm in Arm mit

seinem Freunde K. Miiller — Gef. Vogel I. pag. 63 —
empfiehlt er langeres Einweichen der Semmel und demnach-

stiges starkes Ausdriicken zur Entfernung der Hefe. Letztere
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